

Foro: Consejo de Derechos Humanos (CDH)

Tema #2: La cuestión del uso de la pena de prisión contra líderes de la oposición política

Oficial Estudiantil: Ignacio Martí

Posición: Moderador del Consejo de Derechos Humanos

Introducción

Globalmente, el uso de la pena de prisión contra líderes de la oposición política ha generado preocupación internacional. Esta práctica consiste en utilizar el sistema judicial y penal para silenciar, intimidar o neutralizar a figuras políticas que representan una amenaza al poder establecido. Esta normalmente no es legal, y es utilizada por políticos que no respetan las leyes democráticas de sus países, ni los derechos humanos de los ciudadanos de sus países. Las principales causas de este problema incluyen gobiernos autoritarios sin restricciones, y abuso de las leyes de estos para mantener a los gobiernos en el poder. Esto va en contra de la Declaración Universal de Derechos Humanos (OHCHR), específicamente el artículo 9. Recientemente, han habido casos como el de Aleksei Navalny en Rusia (UN News), Leopoldo López en Venezuela (Amnesty International), y otros más en Bielorrusia, Turquía y Myanmar. Estos casos son ejemplos de gobiernos utilizando la encarcelación contra líderes de la oposición para silenciar a la oposición y eliminarla.

Varios países, incluyendo algunos de los mencionados previamente, formalmente tienen elecciones democráticas, pero el gobierno toma medidas poco éticas, normalmente ilegales y que son una violación de derechos humanos, para asegurar que el resultado de la elección sea favorable para ellos. Estas medidas incluyen, en los casos más leves, inhabilitación de candidatos de la oposición, o en los más graves, alterando votos o restringiendo acceso a ciudadanos que votarían en contra del

gobierno (CIDH).

Definición de Términos Importantes

Libertad de Expresión: El derecho de los ciudadanos a expresar opiniones, incluyendo críticas o desacuerdos con el gobierno sin temor a represalias. Esto está en el artículo 19 de la Declaración Universal de Derechos Humanos (Amnistía Internacional).

Represalias: Son castigos o acciones negativas, normalmente por razones vengativas, que una toma contra otras por una ofensa cometida contra ellos. En este contexto, son acciones tomadas por el gobierno contra gente que opina en contra de ellos (Cambridge).

Encarcelamiento: Es la acción de privar de libertad a una persona mediante una sentencia judicial o decisión gubernamental. Normalmente, esto incluye mandarlos a una cárcel o institución penal determinada por el sistema judicial y penal (Real Academia Española).

Detención: Consiste en la captura o encerramiento de una persona, generalmente previa a un juicio. Para esto no se necesita haber cometido ningún crimen oficial, solo acusaciones de uno de parte de alguien del sistema penal (OHCHR).

Detención Arbitraria: Detención, privación de libertad, cuando no hay suficiente evidencia legal para justificar esta detención, y aún así son detenidos (OHCHR).

Oposición Política: Partidos, movimientos o individuos que cuestionan o desafían al gobierno en el poder. Son personas que no están en el mismo partido político que el

gobierno, normalmente con ideologías políticas diferentes (INEAF).

Democracia: Sistema político basado en la participación ciudadana, elecciones libres, y el respeto a los derechos humanos y la pluralidad de ideas. Sistema donde la elección de líderes es por mayoría de los ciudadanos, donde cada ciudadano tiene el derecho a un voto (Council of Europe).

Protección Legal: Garantías procesales y constitucionales que aseguran un juicio justo y el respeto de los derechos fundamentales (Council of Europe).

Información General

Causas del Uso de la Pena de Prisión contra Líderes de la Oposición Política

El uso de la pena de prisión está habilitado por dos principales razones. Primero, falta de distribución del poder dentro del gobierno. Los líderes de estos países muchas veces controlan todo el gobierno, y esto crea un desequilibrio de poder. Gracias a esto, el líder puede actuar en contra de la constitución, de su país, o de los derechos humanos de los ciudadanos sin consecuencias. Por ejemplo, en el caso de Nicaragua, “la concentración del poder ha facilitado que Nicaragua se transforme en un estado policial, donde el Poder Ejecutivo tiene instalado un régimen de terror y de supresión de todas las libertades, mediante el control y vigilancia de la ciudadanía y la represión a través de las instituciones” (CIDH). Esta fue la conclusión de un documento publicado por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), revelando que la causa principal para la situación social y económica en Nicaragua fue la concentración del poder. Los países que usan la pena de prisión contra líderes de la oposición política tienen eso en común. Todos tienen concentración de poder extrema para el presidente o líder principal del gobierno. Otra causa para esto es la impunidad

histórica de los países que violan derechos humanos utilizando esto. La OHCHR ha llamado las acciones del gobierno de Venezuela "el mismo patrón de actuación que la Misión ha previamente caracterizado como crímenes de lesa humanidad" (OHCHR). Sin embargo, este gobierno no ha sufrido consecuencias más que relaciones diplomáticas complicadas con países occidentales. Este no es el único caso. Bielorrusia, Rusia, Nicaragua, y más países todos han sido acusados por la comunidad internacional por esto, pero nunca han sido castigados ni penalizados por esto. La falta de acción internacional en estos casos habilita y permite a estos gobiernos continuar este comportamiento.

Impedimento de Democracia y Crisis Socioeconómica

El uso de la pena de prisión contra líderes de la oposición política causa que estos países no puedan tener una democracia justa, porque no existe esa confianza ni justicia entre el gobierno y los ciudadanos. Además de esto, esta práctica no deja que estos países crezcan y salgan de situaciones de dificultad económica, lo cual muchos de sus ciudadanos normalmente sufren. Sumando a esto, no ayuda que la única penalización desde la comunidad internacional hacia estos países sea la exclusión económica y a veces diplomática de estos países, porque obligan al país entero, no solo al gobierno, a vivir en condiciones complicadas económicamente. "El efecto de las sanciones sectoriales puede dejar los precios de los alimentos básicos fuera del alcance de las personas con ingresos bajos" (OHCHR). Muchas veces, estos países tienen muy malas condiciones de vivir por esto mismo, porque estar restringidos de hacer negocios con otros países no los deja importar ni exportar recursos, haciendo que la economía sufra, y que falten recursos básicos dentro del mismo país.

Violaciones de Derechos Humanos

Este uso de la pena de prisión es abusado, ya que muchas veces incluye actos como

“desapariciones forzadas de corta duración” (OHCHR). Además de esto, esta gente no tiene juicio ni evidencia en contra de ellos, son “detenciones arbitrarias de personas opositoras, o percibidas como tales” (OHCHR). Esto se dijo específicamente sobre la situación en Venezuela, pero lo mismo se dijo sobre el caso en Nicaragua, y también es el caso en muchos países que abusan de esta pena de prisión. Esto significa que personas inocentes, que no han hecho nada mal, terminan detenidas y a veces arrestadas sin forma de defenderse o demostrar que son inocentes. Además de esto, las condiciones de estas cárceles no siempre son dignas para un ser humano. Cómo son reguladas por el gobierno, no hay nadie quien regule que estas prisiones sean aptas condiciones para cumplir con los derechos humanos de los prisioneros.

Países y Organizaciones Involucradas

Venezuela

Venezuela es uno de los países con el gobierno más criticado internacionalmente. Desde antes que Nicolás Maduro fuera elegido presidente en 2013, el gobierno ha sido criticado por silenciar a los protestadores, falsificar resultados de las elecciones, e inhabilitar candidatos de la oposición (BBC). Después de las elecciones del 2024, los candidatos principales de la oposición, Edmundo González y María Corina Machado, tuvieron que abandonar el país por órdenes de arresto en contra de ellos por parte del gobierno de Nicolás Maduro (DW). Han habido múltiples casos de líderes políticos de la oposición, y solo miembros de la oposición en general, siendo encarcelados por expresar sus opiniones en desacuerdo contra el gobierno de Maduro. En total, más de 1,200 personas fueron arrestadas por protestar en Venezuela después de las elecciones del 2024 (BBC).

Estados Unidos

Estados Unidos tiene unas leyes muy estrictas y estables acerca de los derechos humanos de todos, incluyendo a los políticos. Estados Unidos es defensor de la libertad de expresión, especialmente sobre temas políticos. Estados Unidos es uno de los países que más condena el encarcelamiento contra la oposición política cuando no se ha cometido un crimen de verdad. Han mostrado su desacuerdo públicamente, incluyendo para los casos en Hong Kong, Venezuela, y Rusia (El Mundo) (Swiss Info). Es uno de los mayores defensores de la democracia justa, y tiene relaciones diplomáticas tensas con países que no tienen esto.

Nicaragua

El gobierno de Nicaragua ha utilizado la pena de prisión contra políticos bastante. El mayor caso de esto son 135 presos políticos que fueron encarcelados por "hechos delictivos que atentaron contra la soberanía, independencia y autodeterminación del pueblo nicaragüense" (DW). Estos 135 presos políticos fueron despojados de su nacionalidad nicaragüense, perdieron sus bienes, y fueron mandados a Guatemala. Este grupo incluye a ciudadanos que protestaron contra el gobierno, varios opositores, y a la opositora de Daniel Ortega, Olesia Auxiliadora Muñoz Pavón (DW). No se ha sabido nada del bienestar de estos 135 prisioneros después de su traslado a Guatemala.

Irán

Irán tiene unas leyes muy estrictas sobre el comportamiento de sus ciudadanos, implementando las reglas más estrictas de la religión islámica. Cualquiera que no siga estas leyes de forma adecuada en los ojos del gobierno es criminal, y puede ser encarcelado (BBC). Los prisioneros en Irán no tienen protección de derechos humanos, y comúnmente son torturados antes de la cárcel y en la cárcel. Irán utiliza esto contra

cualquiera que opine en contra del gobierno. El 10 de abril de 2025, se anunció que había tomado lugar una ejecución de 5 personas, consideradas por la Organización Iraní de Derechos Humanos (IHR) como presos políticos. Incluyendo a estos, se estima que han habido alrededor de 245 ejecuciones de prisioneros en el 2025 hasta esa fecha (Hawar News). Estos prisioneros políticos sufrieron “torturas, juicios arbitrarios y condenas a muerte dictadas sin las debidas garantías procesales” (Hawar News).

Turquía

En Turquía, el gobierno del presidente actual, Recep Tayyip Erdôgan, encarceló al mayor candidato de la oposición, Ekrem Imamoglu, en marzo del 2025 (BBC). Aquí, el gobierno de Turquía utiliza la pena de prisión para inhabilitar al candidato favorito de la oposición, y para tratar de disuadir a la gente que lo apoyaba. Hay miles de presos políticos actualmente en Turquía, entre ellos: Osman Kavala, Can Atalay, Selahattin Demirtas, y Figen Yüksekoglu (DW). Todos estos son políticos o periodistas que hablaron en contra del gobierno, y varios fueron condenados a más de 30 años de prisión, Kavala siendo al que lo condenaron a cadena perpetua. Kavala fue liberado varias veces por falta de evidencia a las acusaciones del gobierno, pero al final igual fue sentenciado a cadena perpetua (DW).

Rusia

En Rusia, la pena de prisión es utilizada contra cualquiera que va en contra del gobierno. Los dos casos más notables son los de Alexei Navalny, quien murió en una cárcel donde estaba cumpliendo su sentencia. Navalny era el mayor opositor de Putin, y fue primero preso, y después murió, dejando a la oposición sin líder, y con miedo de que esto mismo les pase a ellos (Euronews). Los abogados de Navalny también fueron encarcelados (Euronews), lo cual no permite una investigación justa acerca de la muerte de Navalny. Otro caso es el del opositor político, Vladimir Kara-Murza, quien fue

condenado a 25 años de cárcel, por alta traición, y por estar involucrado en una organización no permitida en Rusia (DW). Rusia históricamente ha utilizado la pena de prisión contra cualquiera que vaya en contra del gobierno, y lo sigue usando actualmente.

Bielorrusia

Bielorrusia tiene un gobierno criticado globalmente por violaciones de derechos humanos de sus ciudadanos, y elecciones fraudulentas. Desde el 2021, el gobierno ha forzado la liquidación de 11 partidos políticos (Swiss Info). Hay más de mil presos políticos en Bielorrusia, varios de estos después de las protestas por las elecciones del 2020, donde el presidente actual, Alexandr Lukashenko, ganó con más de 80% de los votos, lo cual es considerado falso por la oposición, y la comunidad internacional (DW). Bielorrusia ha utilizado tanto la pena de prisión que ya no queda oposición política en el país.

Cronología de Eventos Importantes

Fecha	Descripción del Evento
1989	En Myanmar, sucedió el arresto y encarcelamiento de Aung San Suu Kyi, líder opositora y símbolo internacional de la lucha democrática (Amnesty international). Su detención fue criticada globalmente y creó movimiento internacional de apoyo. Siguió siendo figura de la oposición estando encarcelada .

Fecha	Descripción del Evento
1997	En China, se intensificaron las detenciones de activistas pro-democracia y opositores políticos. La represión fue más estricta contra movimientos que buscaban mayor libertad política (LA Times).
1998	En Venezuela aumentó la represión política en ascenso al poder de Hugo Chávez. Varios líderes opositores fueron arrestados o acosados. Este fue el inicio de la crisis política en la que ha estado Venezuela desde entonces (El Economista).
2005	En Bielorrusia, Alexander Lukashenko aumentó la represión contra la oposición política, arrestando a numerosos líderes y activistas. Estas medidas buscaron eliminar cualquier desafío a su régimen autoritario. La comunidad internacional condenó repetidamente estas acciones (CNN).
2006	El CDH creó el Examen Periódico Universal (EPU) para evaluar las situaciones de derechos humanos en cada país, verificar que estén tomando medidas para mejorarlas, y asegurarse que estén funcionando (OHCHR).
2010	Miles de opositores y manifestantes fueron arrestados mientras exigían la caída de Hosni Mubarak. La represión fue violenta, con múltiples casos

Fecha	Descripción del Evento
	de tortura y detenciones arbitrarias. Esto terminó con la caída del régimen (The Guardian).
2013	Venezuela intensificó la represión y encarcelamiento de líderes opositores durante las protestas contra el gobierno de Nicolás Maduro. Se utilizaron cargos judiciales para silenciar voces críticas y detener a activistas (El Comercio).
2016	Turquía reprimió duramente a opositores políticos, periodistas y académicos tras el fallido golpe de estado. Más de 100,000 personas fueron arrestadas o despedidas de sus empleos. Esto fue hecho con el propósito de consolidar el poder de Erdogan. La comunidad internacional condenó las violaciones de derechos humanos (DW).
2021	Bielorrusia intensificó la represión contra opositores tras unas elecciones globalmente cuestionadas. Miles de manifestantes y líderes opositores fueron arrestados y encarcelados. La situación causó condenas internacionales y sanciones (European Parliament).
2022	Estados Unidos organizó la Cumbre Para la Democracia, donde más de 50 gobiernos se reunieron para discutir sobre la democracia mundialmente. Al final, hicieron más de 800 compromisos favoreciendo la democracia, buscando eliminar la corrupción, y manteniendo estándares de derechos humanos (Open Gov Partnership).
2024	

Fecha	Descripción del Evento
2025	Alexei Navalny, principal líder opositor, muere en prisión tras perder el conocimiento durante una caminata. Navalny estaba cumpliendo una condena de 19 años por cargos considerados políticamente motivados (UN News).
2025	Ahmed Tantawi, líder opositor en Egipto, fue encarcelado tras la confirmación de una sentencia de un año por un tribunal de apelaciones (Human Rights Watch).
2025	María Corina Machado fue detenida en Venezuela tras liderar protestas en Caracas, aunque fue liberada poco después. Este es un ejemplo más del gobierno intimidando a la oposición mediante detenciones arbitrarias (NY Times).
2025	Ekrem Imamoglu, alcalde de Estambul y principal opositor al presidente Recep Tayyip Erdogan, fue arrestado bajo acusaciones de corrupción y vínculos con organizaciones terroristas (BBC).

Participación de la ONU, Resoluciones, Tratados y Eventos Relevantes

Resolucion HRC/54/35

La resolución HRC/54/35 fue creada en el 2023. El principal objetivo de esta resolución es asegurar que los países que utilizan la condena de muerte sean completamente transparentes sobre este proceso (UNHCR). Tienen que públicamente permitir acceso a la información sobre la persona condenada a esto, incluyendo su identidad y el

crimen por el que fueron sentenciados. La resolución también recomienda que se modifique cuales crímenes son castigados con condena de muerte, y que solo sean los más graves. Adicionalmente, habla sobre cómo las personas que son condenadas a esto tienen derechos que tienen que ser cumplidos, incluyendo juicios y procesos legales antes de establecer esta pena. Esto aplica particularmente para países en el Medio Oriente, ya que ellos son los que eliminan a la oposición mediante encarcelamiento y/o pena de muerte.

Exámen Periódico Universal

En el 2006 la Asamblea General de las Naciones Unidas en la resolución 60/25 creó el Exámen Periódico Universal (EPU). En 2008 se inició el EPU, lo cual es un análisis hecho cada cuatro años sobre la situación de derechos humanos dentro de cada país miembro de la ONU. Esto incluye medidas que hayan tomado para mejorar la situación, y sugerencias de los otros países miembros de como mejorar esta situación. Esta medida fue tomada para tener una forma visual de ver que hace cada país para mejorar la situación de derechos humanos, y tener sustento para tomar medidas si son necesarias. Algunos de estos incluyen preocupaciones sobre la criminalización de líderes opositores y presos políticos.

Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos

El Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos fue aprobado en 1966. Este documento especifica los derechos civiles y políticos de cada ciudadano. Esto incluye el derecho a juicios de acuerdo con la constitución y leyes nacionales de cada país, y “toda persona cuyos derechos o libertades reconocidos en el presente Pacto hayan sido violados podrá interponer un recurso efectivo, aun cuando tal violación hubiera sido cometida por personas que actuaban en ejercicio de sus funciones oficiales” (OHCHR).

Evaluación de Intentos Previos para Resolver el Problema

Resoluciones de la Comisión de Derechos Humanos (CDH)

El CDH ha tomado varias medidas para resolver este problema. Han utilizado sus relatores especiales, quienes investigan las situaciones de diferentes países. Por ejemplo, la resolución A/RES/75/191 habla sobre la situación en Irán, y la preocupación de la ONU sobre los casos de las personas encarceladas o desaparecidas por motivos políticos (CDH). Específicamente, expresan su preocupación sobre las ejecuciones y desapariciones de estos. No obstante, la resolución no concreta nada, ya que sólo son preocupaciones expresadas, pero sin acción ni consecuencias. Múltiples documentos así se han hecho, pero ninguno ha tomado acción concreta que obligue a estos países a cambiar sus comportamientos inhumanos.

Acciones Tomadas por la CIDH

En Latinoamérica, la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) trató de resolver este problema, específicamente el caso de Leopoldo López en Venezuela. Según la CIDH, este arresto violó derechos humanos fundamentales, y por esto la corte exigió que sea liberado y habilitado a ser candidato para las próximas elecciones (CIDH). Además de esto, ha ofrecido y otorgado protección a presos políticos. Por ejemplo, en Nicaragua, la CIDH otorgó protección a 10 presos políticos (Infobae). Esto fue porque para la CIDH, estos se encontraban en una "situación de gravedad y urgencia" y había "riesgo de daño irreparable a sus derechos" (CIDH).

Posibles Soluciones

Entidad o Organización Regulatoria

Una posible solución para este tema sería una que abordara el tema de forma

internacional. Una organización o entidad de la ONU podría ser creada para moderar el uso de la pena de prisión, y cuáles son los usos aceptables. Esta tendría que asegurarse de tener reglas y medidas muy claras si hay una infracción contra el uso aceptable de la pena de prisión. Estas reglas tendrían que poder ser aplicadas en todo caso, sin favorecer a gobiernos específicos, sino por el beneficio de la justicia y los derechos humanos de la población. Esta también podría participar en la regulación de las elecciones globalmente, para así asegurar la justicia en los países que utilizan la democracia.

Legislación Internacional Para Prisioneros

Si bien a veces no es posible controlar cuales ofensas son lo suficientemente graves para necesitar encarcelamiento, si se podrían crear leyes internacionales para asegurarse que estos presos sean tratados dignamente. Estas leyes especificarán el tratamiento mínimo para un ser humano, incluyendo comidas, condiciones de vida, y más. Esta legislación serviría para apoyar a estos prisioneros políticos, y que los países no utilicen el encarcelamiento como forma de matarlos legalmente.

Objetivo de Desarrollo Sostenible (Sustainable Development Goals)

Objetivo de Desarrollo Sostenible N° 10 : Reducción de las desigualdades

Aclarar el tema del uso de la pena de prisión contra líderes de la oposición política estaría contribuyendo al Objetivo de Desarrollo Sostenible #10, Reducción de las desigualdades. Específicamente, los objetivos 10.3 y 10.6, cuáles son: "Garantizar la igualdad de oportunidades y reducir la desigualdad de resultados, incluso eliminando las leyes, políticas y prácticas discriminatorias y promoviendo legislaciones, políticas y medidas adecuadas a ese respecto;" y "Asegurar una mayor representación e intervención de los países en desarrollo en las decisiones adoptadas por las

instituciones económicas y financieras internacionales para aumentar la eficacia, fiabilidad, rendición de cuentas y legitimidad de esas instituciones" (ONU). Aclarar la moralidad y los usos aceptables de la pena de prisión promovería la igualdad de acceso a la justicia para la población, especialmente aquellos con opiniones distintas al gobierno. Esto protegería los derechos y las libertades fundamentales de cualquier ciudadano de un país, especialmente la libertad de expresión. Resolver este problema es esencial para tener gobiernos justos y sólidos para evitar abusos de poder y democracias falsas.

Apéndice

Este apéndice incluye información relevante para los delegados para asistirlos en su investigación y comprensión del tema.



Fuente A: Esta imagen es un gráfico de un mapa del mundo mostrando el nivel de libertad en cada país según los derechos políticos y las libertades civiles según el criterio de Freedom House (Statista).

https://www.clarin.com/opinion/3300-presos-politicos-america-latina_0_othrzesW5e.htm?srsltid=AfmBOoreY_zv_VZ5wS7Y0ODtyregqCLSmWf3HJsMdt8Qoa3DiteS2XDX

Fuente B: Este link es de un artículo que habla sobre la situación de presos políticos en Latinoamérica. Habla sobre los países con la situación más grave de esto (Clarín).

<https://freedomhouse.org/es/article/un-legado-de-violencia-politica-la-prision-politica-en-america-latina-y-el-caribe>

Fuente C: Este link de Freedom House habla sobre la violencia política en Latinoamérica y el Caribe, desde una perspectiva actual e histórica. Contiene un análisis muy completo de las causas, los patrones, y todo lo que debe incluir una solución para este problema (Freedom House).

<https://viewer.mapme.com/ca3f817e-c8cb-4fd2-83f2-910f0c7fd3c1>

Fuente D: Este es un mapa interactivo de Amnesty International el cual permite ver las reacciones y respuestas de cada país a la gente que protesta contra el gobierno (Amnesty International).

Bibliografía

Amnesty International. *Daw Aung San Suu Kyi's New Sentence 'Shameful'*.
<https://www.amnesty.org/es/latest/news/2009/08/daw-aung-san-suu-kyie28099s-new-sentence-039shameful039-20090811/>. Accessed 6 June 2025.

Amnesty International UK. *Free Venezuela Opposition Leader Leopoldo López*.
<https://www.amnesty.org.uk/free-venezuela-opposition-leader-leopoldo-lopez>.
Accessed 6 June 2025.

BBC Mundo. "¿Cuántos presos políticos hay en América Latina?"
<https://www.bbc.com/mundo/articulos/cly9gddzlw2o>. Accessed 6 June 2025.

BBC Mundo. "Edmundo González Urrutia y la oposición venezolana."
<https://www.bbc.com/mundo/articulos/c0rzi49e2vwo>. Accessed 6 June 2025.

BBC Mundo. "El encarcelamiento de opositores políticos en Nicaragua."
<https://www.bbc.com/mundo/articulos/crg5g377r10o>. Accessed 6 June 2025.

BBC Mundo. "Leopoldo López: ¿qué representa su liberación?"
<https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-48107057>. Accessed 6 June 2025.

BBC Mundo. "Oposición en Venezuela: claves del conflicto."
<https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-57408662>. Accessed 6 June 2025.

BBC Mundo. "Venezuela: detención y represión."
<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-62983008>. Accessed 6 June 2025.

BBC News. "María Corina Machado detenida por el gobierno de Maduro."
<https://www.bbc.com/news/articulos/ckgexjx3v3o>. Accessed 6 June 2025.

Cambridge Dictionary. "Represalia."
<https://dictionary.cambridge.org/es/diccionario/espanol-ingles/represalia>.

Accessed 6 June 2025.

Clarín. "3300 presos políticos en América Latina."
https://www.clarin.com/opinion/3300-presos-politicos-america-latina_0_othrzesW5e.html. Accessed 6 June 2025.

CNN. "Rice: Belarus." <https://edition.cnn.com/2005/WORLD/europe/04/20/rice.belarus/>.
Accessed 6 June 2025.

Consejo de Europa. "Democracy." <https://www.coe.int/es/web/compass/democracy>.
Accessed 6 June 2025.

Consejo de Europa. "Legal Protection of Human Rights."
<https://www.coe.int/es/web/compass/legal-protection-of-human-rights>.
Accessed 6 June 2025.

Corte Interamericana de Derechos Humanos. *Case of Urrutia Laubreaux v. Chile*.
https://www.corteidh.or.cr/docs/casos/articulos/seriec_233_ing.pdf. Accessed 6
June 2025.

DW. "Cronología: intento de golpe de estado en Turquía."
<https://www.dw.com/es/cronolog%C3%ADa-intento-de-golpe-de-estado-en-turqu%C3%ADa/a-19403685>. Accessed 6 June 2025.

DW. "En Rusia ya no hay una oposición."
<https://www.dw.com/es/en-rusia-ya-no-hay-una-oposici%C3%B3n/a-65390255>.
Accessed 6 June 2025.

- DW. "Imamoglu y compañía: los presos políticos más destacados de Turquía."
<https://www.dw.com/es/imamoglu-y-compa%C3%B1a-los-presos-pol%C3%ADticos-m%C3%A1s-destacados-de-turqu%C3%ADa/a-72023394>. Accessed 6 June 2025.
- DW. "Lukashenko indulta a 23 presos políticos."
<https://www.dw.com/es/lukashenko-indulta-a-23-presos-pol%C3%ADticos-previo-a-elecciones/a-71335193>. Accessed 6 June 2025.
- DW. "Nicaragua despoja de su nacionalidad a 135 presos políticos."
<https://www.dw.com/es/nicaragua-despoja-de-su-nacionalidad-a-los-135-presos-pol%C3%ADticos-enviados-a-guatemala/a-70183083>. Accessed 6 June 2025.
- DW. "Venezuela: corte ordena captura de Edmundo González Urrutia."
<https://www.dw.com/es/venezuela-corte-ordena-captura-de-edmundo-gonz%C3%A1lez-urrutia/a-70116631>. Accessed 6 June 2025.
- DLE – Real Academia Española. "Encarcelamiento."
<https://dle.rae.es/encarcelamiento>. Accessed 6 June 2025.
- El Comercio. "2013 hubo 134 presos políticos."
<https://www.elcomercio.com/actualidad/mundo/2013-hubo-134-presos-politicos/>. Accessed 6 June 2025.
- El Economista. "22 años de chavismo: represión y pobreza."
<https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/22-anos-de-chavismo-repres>

ion-y-pobreza-20200114-0140.html. Accessed 6 June 2025.

El Mundo. "Orden de captura contra Edmundo González."
<https://www.elmundo.es/internacional/2024/04/27/662d6abefdddffa0438b4589.html>. Accessed 6 June 2025.

Euronews. "La oposición rusa sigue sin líder."
<https://es.euronews.com/my-europe/2025/02/16/la-oposicion-rusa-sigue-sin-lider-un-ano-despues-de-la-muerte-de-navalni>. Accessed 6 June 2025.

European Parliament. *Resolution on the Situation in Nicaragua (2021/2778(RSP))*.
https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/TA-9-2021-0293_ES.html. Accessed 6 June 2025.

Freedom House. "Un legado de violencia política: la prisión política en América Latina."
<https://freedomhouse.org/es/article/un-legado-de-violencia-politica-la-prision-politica-en-america-latina-y-el-caribe>. Accessed 6 June 2025.

Hawar News. "Cinco presos políticos ejecutados en Irán."
<https://hawarnews.com/es/cinco-presos-politicos-ejecutados-en-iran>. Accessed 6 June 2025.

Human Rights Watch. "Egypt Opposition Leader Imprisoned."
<https://www.hrw.org/news/2024/06/04/egypt-opposition-leader-imprisoned>. Accessed 6 June 2025.

INEAF. "Oposición política." <https://www.ineaf.es/glosario-juridico/oposicion-politica>.

Accessed 6 June 2025.

Infobae. "La CIDH concedió medidas cautelares a presos nicaragüenses."
<https://www.infobae.com/america/america-latina/2024/01/05/la-cidh-concedio-medidas-cautelares-a-favor-de-10-presos-politicos-nicaraguenses/>. Accessed 6 June 2025.

LATimes. "Hong Kong Handover Protest."
<https://www.latimes.com/world/asia/la-fg-hong-kong-handover-protest-china-20190701-story.html>. Accessed 6 June 2025.

Mapme. "Political Repression Map."
<https://viewer.mapme.com/ca3f817e-c8cb-4fd2-83f2-910f0c7fd3c1>. Accessed 6 June 2025.

New York Times. "María Corina Machado detenida."
<https://www.nytimes.com/es/2025/01/09/espanol/america-latina/venezuela-oposicion-maria-corina-machado-detenida-maduro.html>. Accessed 6 June 2025.

OAS. "Comunicado de Prensa 2024/025."
<https://www.oas.org/es/cidh/jsForm/?File=/es/cidh/prensa/comunicados/2024/025.asp>. Accessed 6 June 2025.

OAS. *Informe sobre Nicaragua 2021*.
https://www.oas.org/es/cidh/informes/pdfs/2021_nicaragua-es.pdf. Accessed 6 June 2025.

OHCHR. "About Arbitrary Detention."
<https://www.ohchr.org/es/about-arbitrary-detention>. Accessed 6 June 2025.

OHCHR. "Impact of Sanctions."
<https://www.ohchr.org/es/statements-and-speeches/2023/09/impact-sanctions>.
Accessed 6 June 2025.

OHCHR. "International Covenant on Civil and Political Rights."
<https://www.ohchr.org/es/instruments-mechanisms/instruments/international-covenant-civil-and-political-rights>. Accessed 6 June 2025.

OHCHR. "UPR Home." <https://www.ohchr.org/es/hr-bodies/upr/upr-home>. Accessed 6 June 2025.

OHCHR. "Venezuela: Harsh Repression and Crimes Against Humanity."
<https://www.ohchr.org/es/press-releases/2025/03/venezuela-harsh-repression-and-crimes-against-humanity-ongoing-fact-finding>. Accessed 6 June 2025.

Open Government Partnership. "OGP Summit for Democracy Resources."
<https://www.opengovpartnership.org/es/ogp-summit-for-democracy-resources/>.
Accessed 6 June 2025.

Statista. "Mapa de la libertad en el mundo."
<https://es.statista.com/grafico/5857/mapa-de-la-libertad-en-el-mundo/>.
Accessed 6 June 2025.

Statista. "Pobreza en América Latina."

<https://es.statista.com/temas/8701/pobreza-en-america-latina/>. Accessed 6 June 2025.

Statista. "Represión política en Venezuela."
<https://es.statista.com/grafico/32827/represion-politica-venezuela/>. Accessed 6 June 2025.

Swissinfo. "Bielorrusia, un agujero negro de los derechos humanos."
<https://www.swissinfo.ch/spa/bielorrusia,-un-agujero-negro-de-los-derechos-humanos/88778552>. Accessed 6 June 2025.

Swissinfo. "EEUU condena el encarcelamiento de 45 activistas en Hong Kong."
<https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-condena-%22firmemente%22-encarcelamiento-de-%2245-defensores-de-la-democracia%22-en-hong-kong/88224688>.
Accessed 6 June 2025.

The Guardian. "Protests in Egypt over Gamal Mubarak Succession."
<https://www.theguardian.com/world/2010/sep/21/protests-egypt-gamal-mubarak-succession>. Accessed 6 June 2025.

UN News. "Russia: UN Human Rights Office 'Appalled' at Death of Navalny in Prison."
<https://news.un.org/en/story/2021/01/1082392>. Accessed 6 June 2025.

United Nations. *General Assembly Resolution 75/191*.
<https://docs.un.org/en/A/RES/75/191>. Accessed 6 June 2025.

United Nations. *Human Rights Council Resolution 54/35*.

<https://docs.un.org/es/A/HRC/RES/54/35>. Accessed 6 June 2025.

United Nations. *Universal Declaration of Human Rights*.

<https://www.un.org/es/about-us/universal-declaration-of-human-rights>.

Accessed 6 June 2025.